

¿Por qué el tiempo y no más bien la nada?

El tiempo gramatical (inglés, *tense*; francés, *temps*; italiano, *tempo*; portugués, *tempo*) es la categoría lingüística que, al otorgar referencia temporal a la oración, permite, por un lado, establecer un vínculo entre la situación de habla y la situación oracional, y, por el otro, ordenar en forma relativa las situaciones dadas en el texto.

En todas las lenguas del mundo el tiempo gramatical se encuentra codificado por medio de recursos morfosintácticos (por ejemplo, la morfología flexiva y las construcciones perifrásticas del verbo en las lenguas europeas) o léxicos (por ejemplo, los morfemas o adverbios temporales en lenguas no europeas carentes de morfosintaxis temporal). Aun cuando no hay acuerdo sobre cómo definirlo, se acepta que el tiempo (inglés, *time*) es el correlato nocional del tiempo gramatical.

En esta comunicación se ofrece una hipótesis sobre la presencia sistemática del tiempo gramatical en los sistemas lingüísticos. Para hacerla se parte de una definición del tiempo (inglés, *time*) como la conceptualización del cambio y se destaca la experiencia del cambio como una constante a lo largo de la vida del ser humano. Así, el tiempo es un concepto básico construido a partir del cambio, tanto interno (el cambio en el individuo) como externo (el cambio en el entorno natural y social del individuo), y las lenguas naturales lo recogen en la categoría de tiempo gramatical.